

## APACIENTA MIS OVEJAS

**D**espués de la resurrección de Jesucristo, hubo cuarenta días hasta su ascensión. En varias oportunidades Jesús se mostró a sus discípulos, y les habló a todos; aunque no estuvo todo el tiempo con ellos, o al menos no lo registran así los Evangelios. Fue durante una de esas ausencias que Pedro decidió volver a su antiguo modo de vida. Pedro había visto a Jesús el día de la resurrección, en esa nueva apariencia que el Señor tenía. Él estaba con Jesús una semana después de que Tomás dudara del Señor por primera vez. Por lo menos esta era la tercera vez que Pedro veía a Jesús en el relato que leeremos:

Juan 21: 1-4:

<sup>1</sup> Después de esto, Jesús se manifestó otra vez a sus discípulos junto al mar de Tiberias; y se manifestó de esta manera: <sup>2</sup> Estaban juntos Simón Pedro, Tomás llamado el Dídimo, Natanael el de Caná de Galilea, los hijos de Zebedeo, y otros dos de sus discípulos. <sup>3</sup> Simón Pedro les dijo: Voy a pescar. Ellos le dijeron: Vamos nosotros también contigo. Fueron, y entraron en una barca; y aquella noche no pescaron nada.

Mucho antes que sucediera lo del relato que comenzamos a leer, Jesús le había dicho a Pedro que sería “pescador de hombres”.

Lucas 5: 10-11:

<sup>10</sup> y asimismo de Jacobo y Juan, hijos de Zebedeo, que eran compañeros de Simón. Pero Jesús dijo a Simón: No temas; desde ahora serás pescador de hombres. <sup>11</sup> Y cuando trajeron a tierra las barcas, dejándolo todo, le siguieron

En el momento de ser llamado por Jesús, Pedro y sus compañeros abandonan todo y lo siguen. Pedro, simplemente, debió haber seguido con el encargo. Si no sabía qué hacer, podría esperar porque sí sabía cuál era la voluntad de Dios por medio de Jesucristo para él y para todos ellos en ese momento: “ser pescadores de hombres”, “Ir y hacer discípulos a todas las naciones”<sup>1</sup>, y luego también “predicar el Evangelio a toda criatura”<sup>2</sup>.

Pedro no supo qué hacer, ansioso no pudo esperar y simplemente dijo:- Me voy a hacer lo que sé hacer.- Eso nos habla fuertemente a nosotros

---

<sup>1</sup> Mateo 28:19

<sup>2</sup> Marcos 16:15

mismos. Cada tanto la vieja naturaleza de Adán en nosotros hace que repudiamos la gracia de Dios, entonces el ser humano rechaza la luz y se esconde. Sea lo que sea que haya experimentado Pedro, duda, ansiedad, “comodidad” en definitiva miedo e inseguridad de pisar terreno desconocido, lo hizo retroceder en la comisión que Jesús le había encomendado y es lo que cada tanto nos lleva a “Egipto”, a la esclavitud, figurativamente hablando, a nosotros también.

Pedro simplemente tendría que haber esperado. Confiado en Jesús y adherido paso a paso a las palabras de Él. También podría haber tomado ejemplo de Moisés, el hombre más manso sobre la Tierra<sup>3</sup>, la mansedumbre de este hombre provenía de moldear su corazón, lo íntimo de su pensamiento y su voluntad a la voluntad de Dios para ese momento y esa situación a pesar de todas las circunstancias que lo rodeaban.

Juan 21: 4- 14:

<sup>4</sup>. Cuando ya iba amaneciendo, se presentó Jesús en la playa; mas los discípulos no sabían que era Jesús. <sup>5</sup>. Y les dijo: Hijitos, ¿tenéis algo de comer? Le respondieron: No. <sup>6</sup>. El les dijo: Echad la red a la derecha de la barca, y hallaréis. Entonces la echaron, y ya no la podían sacar, por la gran cantidad de peces. <sup>7</sup>. Entonces aquel discípulo a quien Jesús amaba dijo a Pedro: ¡Es el Señor! Simón Pedro, cuando oyó que era el Señor, se ciñó la ropa (porque se había despojado de ella), y se echó al mar. <sup>8</sup>. Y los otros discípulos vinieron con la barca, arrastrando la red de peces, pues no distaban de tierra sino como doscientos codos. <sup>9</sup>. Al descender a tierra, vieron brasas puestas, y un pez encima de ellas, y pan. <sup>10</sup>. Jesús les dijo: Traed de los peces que acabáis de pescar. <sup>11</sup>. Subió Simón Pedro, y sacó la red a tierra, llena de grandes peces, ciento cincuenta y tres; y aun siendo tantos, la red no se rompió. <sup>12</sup>. Les dijo Jesús: Venid, comed. Y ninguno de los discípulos se atrevía a preguntarle: ¿Tú, quién eres? sabiendo que era el Señor. <sup>13</sup>. Vino, pues, Jesús, y tomó el pan y les dio, y asimismo del pescado. <sup>14</sup>. Esta era ya la tercera vez que Jesús se manifestaba a sus discípulos, después de haber resucitado de los muertos.

La palabra “sabían” del versículo 4 de Juan 21 es la palabra griega *eído* que significa: percibir con los sentidos, ver con los ojos, reconocer<sup>4</sup>. Ellos no habían podido reconocer a Jesús. Él les hizo una pregunta, posiblemente haya sido la motivación que los empujó a volver a pescar, proveerse de alimentos. Cuando hicieron lo que Jesús les dijo al momento tuvieron sus necesidades suplidas nuevamente; mientras que ellos habían estado toda la noche afanándose sin conseguir nada. Su

<sup>3</sup> Números 12:3

<sup>4</sup> Diccionario Strong (G 1492)según ESword.

discípulo amado lo reconoció y le dijo a Pedro, quién acomodándose la ropa al instante se arrojó al mar para llegar primero, mientras los otros lo hacían en la barca. Cuando llegaron a la orilla encontraron que Jesús los esperaba con un pescado asado y pan y los invita a compartir la comida con él sin inmutarse, pero dice el versículo 12 que los discípulos no se atrevían ni siquiera a preguntarle quién era, sabiendo de hecho la respuesta, ellos habían quedado bastante desorientados, apesadumbrados en sus corazones, como dice 1° Juan 3:

1 Juan 3: 19-21:

19. Y en esto conocemos que somos de la verdad, y aseguraremos nuestros corazones delante de él; 20. pues si nuestro corazón nos reprende, mayor que nuestro corazón es Dios, y él sabe todas las cosas. 21. Amados, si nuestro corazón no nos reprende, confianza tenemos en Dios;

Ellos habían perdido la confianza en Jesús por eso estaban callados, sabían que habían hecho algo que no tenían que hacer, su corazón los estaba reprendiendo. Jesús amorosamente y sin reproche los invita a compartir una comida salada<sup>5</sup> como señal de estima y compromiso con ellos. Pedro y los otros se habían afanado toda la noche por pescar, por conseguir el alimento, pusieron todas sus fuerzas en ello, volviendo a su vieja rutina de hábitos. Se presenta Jesús y sin mediar muchas palabras los lleva a confrontarse con el hecho de ¿qué están haciendo?, ¿hacia dónde quieren dirigir sus vidas? Y les muestra sin condenarlos, con un ejemplo milagroso, que por medio de Él (Jesucristo) todas sus necesidades serían suplidas, como dice:

Mateo 6:33:

Mas buscad primeramente el reino de Dios y su justicia, y todas estas cosas os serán añadidas.

Los hace que ellos orienten la brújula de sus vidas en la dirección correcta. Jesús necesitó de Pedro un poco más.

Juan 21:15:

Cuando hubieron comido, Jesús dijo a Simón Pedro: Simón, hijo de Jonás, ¿me amas [*agapao*] más que éstos? Le respondió: Sí, Señor; tú sabes que te amo [*fileo*]. Él le dijo: Apacienta mis corderos.

La palabra griega para “éstos” es *toúton* que significa -de o concerniente a- quedaría estos hombres o estas cosas<sup>6</sup>

<sup>5</sup> Puede descargar la Enseñanza N° 151 *El pacto de sal*

<sup>6</sup> Diccionario Bíblico Vine, según E Sword.

El vocablo “estos” ha sido mal entendido: ¿Cómo podría saber Pedro que él lo amaba a Jesús más que los otros? Eso es algo tan personal que uno nunca podría saber cuánto ama a alguien la otra persona. “Estos” en griego puede querer decir “estas personas”, pero también “estas cosas”. “Estas cosas” se refiere a la actividad fuera de servir a la gente de Dios. La pregunta del Señor a Pedro era si iba a obedecerlo apacientando las ovejas o volvería a pescar, en cambio.

Jesús se dirige específicamente a Pedro y le dice: Pedro, ¿me amas más que estas cosas, estas actividades que hacías, éste tu mundo de pescador? Y Pedro le contesta. – sí, Señor tú sabes que te amo. A lo que Jesús le responde: apacienta mis corderos.

Estaremos analizando qué significa esta respuesta por parte de Jesús, qué quiere decir: apacienta mis corderos, primeramente; luego pastorea mis ovejas y apacienta mis ovejas.

Desde los tiempos de Abraham hasta la actualidad, han abundado las ovejas en la Tierra Santa. A través de las centurias, los orientales de las tierras Bíblicas dependieron grandemente de las ovejas para su vida. Los israelitas de los tiempos de la Biblia fueron primeramente pastores y luego agricultores, pero nunca abandonaron por completo la vida pastoril. El gran número de ovejas que se criaban en la tierra puede entenderse cuando se piensa que Job tenía catorce mil ovejas<sup>7</sup> o que el rey Salomón en la dedicación del templo sacrificó ciento veinte mil ovejas<sup>8</sup>. Muchas de las enseñanzas Bíblicas están referidas en esos términos y su correcta interpretación depende del conocimiento que tengamos de esa actividad<sup>9</sup>.

La palabra apacienta del versículo 15 es la palabra griega *bos-ko*. Se usa principalmente de un pastor (de *boo*, alimentar, siendo la función especial la de proveer comida; la raíz es *bo*, hallada en *boter*, pastor o manada, y *botane*, hierba, pasto)

La palabra corderos es la palabra griega *arnion*, que hace referencia a las ovejas macho de un año o menos. También se utiliza con referencia simbólica a los convertidos recientes<sup>10</sup>.

Una de las principales obligaciones en todas las estaciones del año que tenía el pastor era pensar en el alimento para su ganado, él debía proveerles el alimento. En la primavera había abundancia de pasto verde y por lo general se dejaba a las ovejas pacer cerca del pueblo donde estaba la casa del pastor. Después de la cosecha, que se recoge el

---

<sup>7</sup> Job 42:12

<sup>8</sup> 1Reyes 8:63

<sup>9</sup> Fred H. Wight- Usos y Costumbres de las tierras Bíblicas. Editorial Portavoz. 1981 Cap 18. Página 159

<sup>10</sup> Diccionario Vine, según ESwor.

grano, el pastor llevaba el ganado y las ovejas se alimentaban de las hojas secas y las mazorcas. Cuando el alimento se acababa, entonces el pasto se buscaba en otros lugares. En los meses de invierno, si el rebaño era pequeño podía encerrarse en la casa del labriego y él era el responsable de alimentar a los animales, y la familia vivía como en un piso superior. Los rebaños eran llevados a lugares montañosos donde el pastor, cortaba ramas de arbustos tiernos que tienen hojas verdes o retoños tiernos para que sus ovejas pudieran comer<sup>11</sup>. En Isaías 40:11, refiriéndose a Dios dice:

Isaías 40:11:

Como pastor apacentará su rebaño; en su brazo llevará los corderos, y en su seno los llevará; pastoreará suavemente a las recién paridas.

También era una necesidad absoluta proveerles agua a la hora de buscar también los pastos para su ganado: A menudo los pastores llevaban a sus rebaños a descansar cerca de un arroyo de aguas corrientes, pero las ovejas se asustan al tomar agua que se mueve aprisa o que esté agitada. De allí que los pastores buscaran charcos de agua o se proveían de un lugar quieto donde ellas pudieran calmar su sed. En salmos 23, David escribe, con respecto a Dios, en estos términos:

Salmos 23:1-2:

<sup>1</sup>Jehová es mi pastor; nada me faltará. <sup>2</sup> En lugares de delicados pastos me hará descansar; Junto a aguas de reposo me pastoreará.

Cuando en verano esos arroyos estaban secos, entonces se usaban los pozos. Por lo regular se pone en la boca del pozo una piedra grande y ésta tiene que removerse cuando van los animales a beber.”

En virtud de la Ley de los corderos machos del primer año, un cordero macho se seleccionaba para ser utilizado como cordero de la Pascua, esta es la razón por la que los corderos machos fueran colocados siempre en el mejor territorio de pastoreo, la mejor hierba, se limpiaba el suelo donde pisaban de cualquier obstáculo, de modo que no hubiera forma que los corderos machos pudieran ser heridos. Estos corderos tenían que ser cuidadosamente vigilados a fin de ser presentados al Señor<sup>12</sup>.

---

<sup>11</sup> Fred H. Wight- Usos y Costumbres de las tierras Bíblicas. Editorial Portavoz. 1981 Cap 18. Página 164-165

<sup>12</sup> Fred H. Wight- Usos y Costumbres de las tierras Bíblicas. Editorial Portavoz. 1981 Cap 18. Página

Para crecer en el mejor de los casos se necesita una buena comida. Nosotros la tenemos que proveer para nosotros mismos como también para otros, de la Palabra de Dios. Jesús dijo:

Juan 6: 32-35:

<sup>32.</sup> Y Jesús les dijo: De cierto, de cierto os digo: No os dio Moisés el pan del cielo, mas mi Padre os da el verdadero pan del cielo. <sup>33.</sup> Porque el pan de Dios es aquel que descendió del cielo y da vida al mundo. <sup>34.</sup> Le dijeron: Señor, danos siempre este pan. <sup>35.</sup> Jesús les dijo: Yo soy el pan de vida; el que a mí viene, nunca tendrá hambre; y el que en mí cree, no tendrá sed jamás.

En Juan 6:48:

Yo soy el pan de vida.

1° Corintios 10:17:

Siendo uno solo el pan, nosotros, con ser muchos, somos un cuerpo; pues todos participamos de aquel mismo pan.

Todos somos participantes de ese mismo pan que es Jesucristo. Jesús también dijo: “Mi comida es que haga la voluntad del que me envió y acabe su obra<sup>13</sup>”.

Juan 6:27:

Trabajad, no por la comida que perece, sino por la comida que a vida eterna permanece, la cual el Hijo del Hombre os dará; porque a éste señaló Dios el Padre.

Hay otra comida no solo la física, sino la espiritual, que la recibimos por medio de Jesucristo y nos lleva a vida eterna, a no tener hambre ni sed jamás, de la que somos participantes por lo que Jesucristo logró para nosotros. Él es el pan de vida y nosotros podemos llevar ese pan a otros. Dios como el gran Pastor nos ha dado a Jesucristo, Su hijo, el pan de vida y ha dejado también Su Palabra para que nos nutramos de ella.

Cuando Jesús le dice a Pedro: -Apacienta mis ovejas.-, le estaba queriendo decir: Pedro, ¿vas a trabajar por la verdadera comida, la que lleva a la salvación?, ¿vas a hacer mi voluntad y la de mi Padre? ¿Vas a trabajar fielmente para proveer para tu vida y la de mi gente el pan de vida, la Palabra de Dios? O ¿vas a seguir pescando y gastando tus energías por la comida que perece?

Se necesita de la buena comida de la Palabra de Dios todos los días, tanto para nosotros como para proveerles a los demás, pero además tenemos que permanecer limpios y cuidar el terreno donde pisamos.

---

<sup>13</sup> Juan 4:34

Romanos 12:1 y 2:

<sup>1</sup>. Así que, hermanos, os ruego por las misericordias de Dios, que presentéis vuestros cuerpos en sacrificio vivo, santo, agradable a Dios, que es vuestro culto racional. <sup>2</sup>. No os conforméis a este siglo, sino transformaos por medio de la renovación de vuestro entendimiento, para que comprobéis cuál sea la buena voluntad de Dios, agradable y perfecta.

Si queremos ofrecernos a Dios, tenemos que conseguir el mejor alimento que es la Palabra de Dios y permanecer limpios en la tierra cubierta de escollos. Nosotros presentamos nuestros cuerpos en sacrificio vivo, santo por medio de renovar nuestras mentes a la Palabra de Dios y vivir de acuerdo a Ella; eso es lo que le agrada a Dios, lo hacemos para nosotros y proveemos de Su pan, Su Palabra, para que otros también puedan presentarse así ante Dios, pero depende de cada uno de nosotros la decisión de querer hacerlo o no. Volvemos ahora a Juan

Juan 21:16-17:

<sup>16</sup>. Volvió a decirle la segunda vez: Simón, hijo de Jonás, ¿me amas? [*agapao*] Pedro le respondió: Sí, Señor; tú sabes que te amo [*fileo*]. Le dijo: Pastorea mis ovejas. <sup>17</sup>. Le dijo la tercera vez: Simón, hijo de Jonás, ¿me amas [*fileo*]? Pedro se entristeció de que le dijese la tercera vez: ¿Me amas? y le respondió: Señor, tú lo sabes todo; tú sabes que te amo [*fileo*]. Jesús le dijo: Apacienta mis ovejas.

En el versículo 16 Jesús le dice: pastorea a mis ovejas, la palabra “pastorea” es la palabra griega *poimaino*, que quiere decir actuar como pastor<sup>14</sup> y ovejas en este versículo y el siguiente, versículo 17, hace referencia al resto de las ovejas: las ovejas hembras, adultas y los pequeños corderos y “apacienta” del versículo 17 es la misma palabra ya vista, que significa dar de comer, alimentar.

- <sup>15</sup> ¿Qué significaba el trabajo pastoril?: “En los tiempos Bíblicos actuar como pastor implicaba no sólo darle comida y agua a las ovejas; también proveerle un refugio para protección llamado redil. Especialmente cuando estaban en zonas montañosas. El redil podía ser una cerca construida con arbustos espinosos, las cuevas o cavernas propias de las montañas de Palestina, con corrales alrededor construidos con piedras apiladas. Por ejemplo se hace mención a uno de ellos en 1° Samuel 24:34. El redil tenía una puerta que era vigilada por el velador o el mismo pastor, en Juan 10 Jesús hace referencia a ello:

<sup>14</sup> Diccionario bíblico Vine, según ESword.

<sup>15</sup> Fred H. Wight- Usos y Costumbres de las tierras Bíblicas. Editorial Portavoz. 1981 Cap 18. Página 165-172

Juan 10:1-2:

De cierto, de cierto os digo: El que no entra por la puerta en el redil de las ovejas, sino que sube por otra parte, ése es ladrón y salteador. <sup>2</sup> Mas el que entra por la puerta, el pastor de las ovejas es.

- Los pastores casi siempre duermen con el ganado cuando el tiempo lo permite. Guardan las vigias de la noche sobre el ganado.
- El pastor tiene gran habilidad para separar a sus ovejas de las que no son de él. Al pasar tanto tiempo junto, pastor y ovejas, desarrollan relaciones de afecto entre ellos: el pastor le pone nombre a sus ovejas de acuerdo a ciertas características que él ve y conoce de ellas. Por ejemplo: “orejas negras”, “manchada”, etc.
- Las ovejas reconocen la voz del pastor, están familiarizadas con la voz de él y lo siguen, así puede llamarlas cuando se desorientan o para separar los rebaños cuando están en el redil.
- Se juntan las descarriadas: Las ovejas descarriadas las junta, llamándolas y tirándoles piedras con su honda en la dirección en que están para llamarles la atención y así regresan. No empieza a guiarlas hasta que está seguro que todas están allí.

Juan 10:3-5:

<sup>3</sup> A éste abre el portero, y las ovejas oyen su voz; y a sus ovejas llama por nombre, y las saca. <sup>4</sup> Y cuando ha sacado fuera todas las propias, va delante de ellas; y las ovejas le siguen, porque conocen su voz. <sup>5</sup> Mas al extraño no seguirán, sino huirán de él, porque no conocen la voz de los extraños.

La Palabra de Dios dice con referencia a Jesús: “Y a sus ovejas llama por su nombre”<sup>16</sup>. En el versículo 4 dice que le siguen porque conocen la voz; esa es la clave: reconocer la voz de nuestro Pastor, reconocer lo que nos dice, en su Palabra y hacerlo.

- Gobierno de las ovejas: El pastor guía a sus ovejas yendo delante de ellas, también camina a su lado y algunas veces va siguiéndolas para reunir a las extraviadas y protegerlas de algún ataque de animales feroces. Si el rebaño es grande el

---

<sup>16</sup> Juan 10:3

pastor irá delante y un ayudador irá a la retaguardia. Isaías habla del Señor Omnipotente en una doble relación con Su pueblo:

Isaías 52:12:

Porque no saldréis apresurados, ni iréis huyendo; porque Jehová irá delante de vosotros, y os congregará el Dios de Israel.

La palabra congregará, en griego es la palabra *asap* según el diccionario Vine este vocablo puede indicar «atraer» cosas a sí mismo. Dios se encarga de reunirnos.

Isaías 58:8:

Entonces nacerá tu luz como el alba, y tu salvación se dejará ver pronto; e irá tu justicia delante de ti, y la gloria de Jehová será tu retaguardia.

Dios como el Gran Pastor va delante de nosotros y también a la retaguardia para que no nos extraviemos.

La destreza del pastor y sus relaciones personales hacia ellas se deja ver claramente cuando guía a sus ovejas por senderos estrechos. El salmos 23:3 dice la segunda parte "... Me guiará por sendas de justicia por amor de su nombre."

- Conocimiento íntimo de las ovejas: el pastor está profundamente interesado en cada una de sus ovejas, las conoce, puede ponerles nombres. Pero ningún pastor oriental tuvo un conocimiento más íntimo que el que tiene nuestro Buen Pastor de aquellos que pertenecen a su rebaño, como dice:

Juan 10:14:

Yo soy el buen pastor; y conozco mis ovejas, y las mías me conocen,

Juan 10: 27-29:

<sup>27</sup>. Mis ovejas oyen mi voz, y yo las conozco, y me siguen, <sup>28</sup>. y yo les doy vida eterna; y no perecerán jamás, ni nadie las arrebatará de mi mano. <sup>29</sup>. Mi Padre que me las dio, es mayor que todos, y nadie las puede arrebatar de la mano de mi Padre.

En los versículos del 27 al 29 de Juan 10 hay una figura de dicción llamada Polisíndeton<sup>17</sup>, que consiste en la repetición de la conjunción copulativa "y", señalando que cada punto es importante: "mis ovejas oyen mi voz", "yo las conozco", "me siguen", "yo les doy vida eterna", "no perecerán jamás", "nadie las arrebatará de mi mano". Cada una de estas afirmaciones tiene igual grado de importancia.

<sup>17</sup> E. W. Bullinger- F. La Cueva. Diccionario de Figuras de Dicción usadas en la Biblia. Página 205.

En el versículo 27 hay otra figura de dicción involucrada, es la figura Metonimia<sup>18</sup> que afecta a la frase “yo las conozco”. Este conocimiento es la causa de un resultado afectivo mayor que es amar. El Señor Jesucristo ama a sus ovejas con el afecto de un tierno pastor.

¿Qué pudo conocer nuestro Señor de nosotros para amarnos de ese modo? Sólo esto: que íbamos a creer y amar al mismo Dios y Padre y también que íbamos a creer lo que ÉL (Jesucristo) hizo en obediencia amorosa a Dios; por guardarlo en nuestros corazones para practicarlo. Pero comienza con nuestra decisión de oír su voz, de distinguir y reconocer Su llamado para andar en sus pisadas y hacer aún obras mayores porque ÉL fue al Padre<sup>19</sup>

- <sup>20</sup>El cuidado de las ovejas en tiempos especiales de necesidades:  
El cruce de un arroyo de agua: el pastor lleva la delantera dentro del agua y a través del arroyo y si es necesario las rescata nadando si el curso de agua las ha arrastrado. Nuestro Pastor Divino tiene una palabra de estímulo para todas sus ovejas que deben cruzar arroyos de aflicción, cuando Isaías dice:

Isaías 43:2 (a)

Cuando pases por las aguas, yo estaré contigo; y si por los ríos, no te anegarán...

- Tiene un cuidado especial de los corderitos y de las ovejas con sus crías, cuando van de camino deben permanecer cerca del pastor. Los pequeños corderitos que no pueden seguir el paso del resto del rebaño, son llevados en el seno de su ropa, haciendo del cinto una bolsa.

Isaías 40:11:

Como pastor apacentará su rebaño; en su brazo llevará los corderos, y en su seno los llevará; pastoreará suavemente a las recién paridas.

- De las ovejas enfermas o heridas, el pastor tiene especial cuidado y atención. El remedio más común usado en estas ovejas es el aceite de oliva, del que lleva una cantidad en el cuerno de un carnero.

<sup>18</sup> E. W. Bullinger- F. La Cueva. Diccionario de Figuras de Dicción usadas en la Biblia. Página 468.

<sup>19</sup> Juan 14:12:

<sup>20</sup> Fred H. Wight- Usos y Costumbres de las tierras Bíblicas. Editorial Portavoz. 1981 Cap 18. Página 172-175

- Las ovejas necesitan ser cuidadas también de los ladrones y los animales feroces. En la actualidad incluyen a los lobos, las panteras, las hienas y los chacales. El león y el oso han desaparecido de las tierras Bíblicas actualmente. ¿Recuerdan el relato de David con Saúl, cuando se preparaba para ir contra Goliat<sup>21</sup>, que cuenta lo que experimentaba él con la venida de un león o un oso contra su ganado y con la ayuda de Dios podía matarlos? Los ladrones llegan sigilosamente, escalan las paredes y cortan las gargantas de tantas ovejas como pueden, luego con cuidado las suben por las paredes con cuerdas y tratan de escapar sin ser oídos ni vistos por el pastor. El fiel pastor está dispuesto a arriesgar su vida por causa de sus ovejas y hasta dar su vida por causa de ellas.

Como vemos hay muchos relatos en la Biblia que están en términos pastoriles o hacen referencia a esas costumbres.

Todos nosotros tenemos un buen pastor que ya ha dado su vida por nosotros:

Juan 10:11:

Yo soy el buen pastor; el buen pastor su vida da por las ovejas.

Juan 10: 14-17:

<sup>14</sup>. Yo soy el buen pastor; y conozco mis ovejas, y las mías me conocen, <sup>15</sup>. así como el Padre me conoce, y yo conozco al Padre; y pongo mi vida por las ovejas. <sup>16</sup>. También tengo otras ovejas que no son de este redil; aquéllas también debo traer, y oirán mi voz; y habrá un rebaño, y un pastor. <sup>17</sup>. Por eso me ama el Padre, porque yo pongo mi vida, para volverla a tomar.

Todos podemos vivir la vida confiados que esto es un hecho que ya ha ocurrido en nuestro favor. El precio de nuestras vidas fue la vida de Jesucristo que la dio por todos nosotros.

Efesios 5:2:

Y andad en amor, como también Cristo nos amó, y se entregó a sí mismo por nosotros, ofrenda y sacrificio a Dios en olor fragante.

Cuando él dijo que daba su vida por sus ovejas no mintió. Él dio su vida<sup>22</sup> por sus ovejas que tenía delante y por aquellas otras que no eran aún sus ovejas<sup>23</sup>.

Pedro sabía que estas cosas eran así, él había sido testigo de esto. Jesús le recuerda qué significa ser un discípulo de él y amorosamente lo

<sup>21</sup> 1°Samuel 17:34-37

<sup>22</sup> Gálatas 1:3 2:20 Tito 2:14

<sup>23</sup> Cita textual: Di Noto, Eduardo. Somos como era Jesucristo era como somos. Página 57.

confronta con estas verdades, a seguir sus pisadas, su ejemplo. A poder llevar a otros con ese grado de compromiso y amor, que hemos leído que hacía un pastor, a Jesucristo, que es el buen pastor, que es la puerta.

Juan 10:7-10:

7. Volvió, pues, Jesús a decirles: De cierto, de cierto os digo: Yo soy la puerta de las ovejas. 8. Todos los que antes de mí vinieron, ladrones son y salteadores; pero no los oyeron las ovejas. 9. Yo soy la puerta; el que por mí entrare, será salvo; y entrará, y saldrá, y hallará pastos.<sup>10</sup> El ladrón no viene sino para hurtar y matar y destruir; yo he venido para que tengan vida, y para que la tengan en abundancia.

Todo el que entra por esa puerta será salvo, tendrá vida, libertad, todas sus necesidades serán saciadas, nadie podrá dañarnos ni arrebatarnos de las manos de él ni de Dios.

Jesús le está diciendo a Pedro que lleve a cabo sus mandamientos: alimentar a las ovejas machos que se van a consagrar a Dios y a las ovejas hembras, adultas y hasta las más pequeñas cuando dice “apacienta mis ovejas”; con el “pan de vida” que es la Palabra de Dios y cuidar, guiar, proteger, alimentar y sanar cuando dice “pastorea a mis ovejas”, tomando ejemplo de Él mismo que fue el buen pastor, siguiendo sus pisadas, manifestando el amor de Dios sin fingimiento<sup>24</sup> ni hipocresía. En ese proceso también el amor fraternal<sup>25</sup> se hará más fuerte, más estrecho; así como sucedía con el pastor y sus ovejas, él desarrollaba un profundo afecto, un verdadero interés por sus animales, al punto de dar su vida por ellas.

Muchas veces la gente dice: “Dios es Dios y Él puede hacer cualquier cosa”, sí pero Él no sobrepasa ninguno de Sus mandamientos jamás. Él puede hacer sólo lo que la Palabra de Dios dice e incluye. Él se mantiene fiel. Dios nunca sobrepasa la libre voluntad de las personas, por eso tuvo que esperar miles de años para que una mujer creyera lo suficiente y obrar el milagro, para que Jesús pueda nacer. Así Dios esperó a Pedro para que volviera, así nos espera a nosotros. Jesús había enseñado a Pedro y estoy segura que Jesucristo fue el mejor maestro que se pudiera encontrar. Pedro vio su ejemplo; sin embargo, Pedro fue un frágil humano como lo somos en realidad todos nosotros, en algún momento su vieja naturaleza lo hizo retroceder. Dios sabe que no vamos a seguir siempre Su voluntad, por eso nos ha dado la correcta doctrina de vida que es Su Palabra, ella tiene la capacidad de enseñarnos, corregirnos si nos estamos apartando de ella, nos devuelve a la comunión y de vuelta a la doctrina correcta, como dice:

<sup>24</sup> Romanos 12:9: El amor sea sin fingimiento. Aborreced lo malo, seguid lo bueno.

<sup>25</sup> Romanos 12:10: Amaos los unos a otros con amor fraternal; en cuanto a honra, prefiriéndoos los unos a los otros.

2 Corintios 5:14 y 15:

14. Porque el amor de Cristo nos constriñe, pensando esto: que si uno murió por todos, luego todos murieron; 15. y por todos murió, para que los que viven, ya no vivan para sí, sino para aquel que murió y resucitó por ellos.

Este versículo nos dice que “El amor de Cristo nos constriñe”, esta es una invitación. En otras versiones como la versión Nueva Biblia Latinoamericana Hoy<sup>26</sup> dice que “el amor de Cristo nos apremia”, en la Peshita Español<sup>27</sup>, dice que “el amor de Cristo nos compele”. En el Oriente una breve y concisa invitación y la pronta aceptación de ella era considerada como poco digna. El invitado no debía aceptar de inmediato, sino que se esperaba de él que rechazara la invitación, y aunque hubiera pensado en aceptarla desde el principio, debía concederle a la persona que lo invitaba el privilegio de que “le compela a aceptar”<sup>28</sup>. Así por ejemplo, debe haber hecho Lidia para que Pablo y sus compañeros acepten su hospitalidad, en Hechos 16:15<sup>29</sup>. O cuando uno de los fariseos invitó a Jesús a su casa a comer, en Lucas 7:36<sup>30</sup>

Según lo que hemos visto el amor de Dios nos llama con insistencia, quiere decir que nos llama y nos llama y nos vuelve a llamar. El amor de Dios por medio de Jesucristo nos llama una y otra vez. La muerte y resurrección de Jesucristo, lo que ganó para nosotros, no tiene que ser en vano, tiene que ser para que le ganemos al viejo hombre en nosotros, lo hagamos morir definitivamente, para que andemos como hijos de Dios, santos y sin mancha, llevando Su Palabra a otros.

Es lo que hizo Jesús en persona con Pedro cuando se le acercó a la playa y le habló amorosamente. Le hizo ver que su muerte, sus padecimientos, de los que Pedro había sido testigo y su resurrección ahora no eran en vano, eran para que él fuera a sus ovejas, a los que le seguían y les seguirían y lo diera a conocer. Lo puso en curso, en la creencia correcta. Después de esto Pedro no se quedó revolcándose en la culpa, sino que se convirtió en un baluarte para la Iglesia del primer Siglo. Fue Pedro quién dio el sermón el día de Pentecostés y cerca de tres mil personas se añadieron. Fue Pedro quien en más de una oportunidad se paró firme, con denuedo ante las autoridades religiosas y

<sup>26</sup> 2Co 5:14 Pues el amor de Cristo nos apremia (nos controla), habiendo llegado a esta conclusión: que Uno murió por todos, y por consiguiente, todos murieron.

<sup>27</sup> 2Co 5:14 pues el amor del Cristo nos compele a meditar esto: que uno murió por todos, y consiguientemente todos murieron,

<sup>28</sup> Fred H. Wight- Usos y Costumbres de las tierras Bíblicas. Editorial Portavoz. 1981 Cap 6. Página 64

<sup>29</sup> Hechos 16:15 Y como fué bautizada, con su casa, nos rogó, diciendo: Si habéis juzgado que yo sea fiel al Señor, entrad en mi casa, y posad; y nos constriñó. (Versión Reina Valera 1865)

<sup>30</sup> Lucas 7:36: Y le rogó uno de los Fariseos, que comiese con él. Y entrado en casa del Fariseo, se sentó a la mesa.

les dijo: "es necesario obedecer a Dios antes que a los hombres"<sup>31</sup>. Fue Pedro quién fue a la casa de Cornelio, el gentil, desafiando sus sentidos y prejuicios religiosos y culturales y caminando por revelación. Fue Pedro quién ministró a toda la familia de Cornelio, que eran gentiles y éstos hablaron en lenguas. Fue Pedro quién anduvo entre el pueblo llevando y cumpliendo el mandamiento de Jesús: apacienta mis corderos, pastorea mis ovejas. Fue Pedro quién pudo decir a los otros ancianos de la Iglesia esto:

1 Pedro 5:1-4:

1. Ruego a los ancianos que están entre vosotros, yo anciano también con ellos, y testigo de los padecimientos de Cristo, que soy también participante de la gloria que será revelada: 2. Apacentad la grey de Dios que está entre vosotros, cuidando de ella, no por fuerza, sino voluntariamente; no por ganancia deshonesta, sino con ánimo pronto;
3. no como teniendo señorío sobre los que están a vuestro cuidado, sino siendo ejemplos de la grey. 4. Y cuando aparezca el Príncipe de los pastores, vosotros recibiréis la corona incorruptible de gloria.

Como Pedro también nosotros, cuando aparezca el Príncipe de los Pastores recibiremos una corona incorruptible si nos mantenemos siendo fieles pastores, llevando a las personas que quieran "oír su voz" al redil de Dios.

Dios los bendiga.

María Eugenia Oggero.



Marcos 16:15

## BIBLIOGRAFÍA

- Di Noto, Eduardo *Somos como era Jesucristo era como somos. La identificación del hombre con Adán / Jesucristo. Una semblanza muy resumida.* Ediciones de la Palabra de Dios sobre el mundo. CABA, Argentina. Año 2014
- \_\_\_\_\_ . *Enfocarnos en el amor de Dios.* Tomado de [www.palabrasobrelomundo.com.ar](http://www.palabrasobrelomundo.com.ar) Noviembre de 2014.

---

<sup>31</sup> Hechos 5:29

. Fred H. Wight- Usos y Costumbres de las tierras Bíblicas. Vida Pastoril: el cuidado de las ovejas y las cabras. Editorial Portavoz. 1981 Michigan. EE.UU.

Nota de los editores

Toda la Escritura utilizada en este libro es de la Versión Reina Valera 1960<sup>32</sup>a menos que se especifique lo contrario. Cada vez que aparezca resaltada alguna palabra dentro del texto de la Biblia, se trata del énfasis añadido por el autor.

Toda vez que se utilice una palabra de origen Griego será escrita en minúscula cursiva (Ej.: atomos). Y si se usara una palabra hebrea o aramea será escrita en mayúscula cursiva (Ej.: YARE). En ambos casos utilizaremos la raíz o cualquier otra forma gramatical de esa palabra en representación de la misma.

Debido a que los paréntesis se utilizan en el texto Bíblico; cada vez que exista una nota del autor dentro del versículo, estará colocada entre corchetes para diferenciarla.

Todas las citas de fuentes externas se notarán en esta otra tipografía para diferenciarlas del resto. Asimismo cuando la cita de la fuente sea de mayor longitud que la presentada en este artículo; se resumirá usando “...” indicando que hay más información disponible para consultar en dicha fuente.

Cuando se mencione una palabra de origen griego o hebreo, o haya una traducción de alguno de estos idiomas bíblicos y no se mencione la fuente, se deberá a que la misma estará basada en el texto griego/ hebreo y definición dada en “En el principio era la Palabra<sup>33</sup>” o E Sword<sup>34</sup>. Dichas traducciones pueden provenir de los siguientes autores: MickelsonDictionary, Vine, Thayer o Strong.

Las notas al final son una parte integral y necesaria del Estudio. Tienen el propósito de documentar, respaldar, ampliar, aclarar, o reforzar el tema que se trate. Cada vez que se refiera al lector “al sitio Web” significa [www.palabrasobreelmundo.com.ar](http://www.palabrasobreelmundo.com.ar).

Esta enseñanza somete a consideración del lector el tema que trata. Es más bien, en algunos casos, un punto de partida que propone, orienta y -desde ya- concluye con lo que el autor ha estudiado y debido a eso, presentado de las Escrituras. No obstante, la Palabra de Dios es simplemente inagotable. El único que no necesita revisión es Dios mismo y Su Palabra según fue originalmente inspirada. Nuestro conocimiento y entendimiento de las distintas maravillas presentadas en la Palabra de Dios siempre pueden ser y debieran ser sometidas al escrutinio<sup>35</sup> del estudiante. Entonces, éste trabajo es presentado con mucho respeto al estudiante Bíblico como una ayuda, una fuente más de consulta, de referencia y de estudio de la Palabra de Dios. Esta enseñanza está lejos de pretender ser la única, ni mucho menos, la más sobresaliente sobre este tema que exista. No posee eminencia sobre ninguna otra ni es autoridad última sobre el tema. La autoría de la Palabra de Dios es la exclusividad del Padre Celestial y como tal, es la fuente de conocimiento y autoridad única e inapelable.

Consulte si esta enseñanza se encuentra disponible en audio en el sitio web: [www.palabrasobreelmundo.com.ar](http://www.palabrasobreelmundo.com.ar). Asimismo puede descargar del mismo sitio todas las enseñanzas en texto y en audio que desee. Todas las solicitudes y los comentarios pueden ser dirigidas [apalabrasobreelmundo@gmail.com](mailto:apalabrasobreelmundo@gmail.com).

Dios lo bendiga



<sup>32</sup>La Santa Biblia Antiguo y Nuevo Testamentos, Antigua Versión de Casiodoro de Reina (1569) Revisada por Cipriano de Valera (1602) Revisión de 1960. SociedadesBíblicasUnidas, 1993

<sup>33</sup> Costas Stergiou, In the beginning was theWord® Copyright © 2003-2010

<sup>34</sup> Meyers, Rick. E Sword <http://www.e-sword.net/index.html>

<sup>35</sup> Hechos 17:11; Juan 5:39; 2 Timoteo 2:15; 2 Pedro 1:21